

**Küng, Hans, *Libertad conquistada: memorias*. Madrid, Trotta, 2003, 619 pp.**

Por Gonzalo Ruiz Bidón  
(Universidad de Cádiz)

*"El Cuerpo es uno y tiene muchos miembros,  
mas todos sus miembros siendo muchos, no son  
más que un solo cuerpo"*  
(I Cor 12, 12)

En estas palabras de San Pablo, el apóstol define lo que es la Iglesia. Iglesia como conjunto de creyentes en Jesucristo. En ese símil con el cuerpo humano, Hans Küng, protagonista de este libro y a la vez su autor, sería una célula más de ese cuerpo, pero una célula esencial, dado que importante ha sido y sigue siéndolo en la Historia de la Iglesia, en general, muy especialmente en nuestro, ya acabado, siglo XX y ¿del siglo XXI?

*Libertad Conquistada* nos relata la historia de un hombre sencillo, al que el deseo de ascender dentro de la jerarquía eclesiástica nunca lo ha obsesionado, y al que los puestos de relevancia que ha ocupado en instituciones como la Universidad no lo han transformado, siendo fiel siempre a Dios, a sí mismo y a sus pensamientos, con el fin de conseguir la libertad que tanto desea, fruto del compromiso con la verdad que le hace seguir adelante.

El libro abarca los primeros cuarenta años de su vida, en los que datos, análisis, reflexiones y cuestiones sin respuesta son abundantes. Hans Küng los condensa en nueve capítulos de interés creciente, donde nos relata su niñez y juventud en Suiza, el descubrimiento de su vocación al sacerdocio, su marcha a Roma para formarse en la elitista institución romana del Collegium Germanicum y sus primeras "batallas teológicas" con sus profesores y, sobre todo, con el rector de esta institución; la importante y arriesgada tesis doctoral en París sobre la "justificación del pecado"; entre 1957 y 1959 se consagró a la pastoral práctica siendo coadjutor en una parroquia de Lucerna y a partir de 1960 fue catedrático de "teología fundamental" en Tubinga a los treinta y dos años y, finalmente, su participación como perito en el Concilio Vaticano II que ocupa la mitad del libro.

Fruto de todo ello, este teólogo suizo, nacido en 1928 en Sursee (Suiza), es considerado como uno de los pensadores más relevantes de nuestro tiempo. Sus comienzos presagiaban una carrera

eclesiástica importante. Sin embargo, Küng rompe con los esquemas previos, al igual que muchos compañeros afines a sus teorías, aunque algunos de ellos, como sucede con Joseph Ratzinger, posteriormente lo condenarán.

En el primero capítulo, Küng nos relata su niñez y juventud en Sursee donde vive felizmente con su familia, pero que a partir de los once años esa felicidad se iría convirtiendo en preocupación con el avance Nazi por Europa y el estallido de la Segunda Guerra Mundial. Sus amistades, sus años de bachillerato y sus paseos y meditaciones entorno al lago de Sempach con los Alpes a lo lejos, son los protagonistas en esta temprana etapa de su vida, donde su familia ocupa un lugar muy importante. Küng es educado bajo la fe católica que procesa su familia marcando su vida por completo, dado que antes de acabar el Bachillerato, se comenzará a plantear su vocación al sacerdocio.

Los dos capítulos siguientes, Küng habla de los difíciles siete años que pasa en Roma, cargado de anécdotas, describiendo con todo lujo de detalles la vida del seminarista en el Collegium Germanicum y realizando una radiografía de la Iglesia Católica preconciliar bajo el poder del papa Pío XII.

En el cuarto capítulo, tenemos a Küng ya ordenado sacerdote que termina su primera etapa en Roma, para irse a París donde se volcará de lleno en su tesis doctoral sobre "la justificación del pecado", inspirada en los pensamiento del "peligroso" teólogo Karl Barth. Una tesis doctoral nada fácil en la época en la que la escribió, pero totalmente vanguardista y que posteriormente en el Concilio será muy tenida en cuenta. A pesar de su dura defensa, fue calificada con la máxima nota, y valorada positivamente en las corrientes teológicas católicas y protestantes. También son interesantes los viajes que realizó por la Europa Occidental, en esos años, yendo a Holanda, Bélgica donde mantuvo contactos con miembros de la Hermandad de Obreros de Acción Católica (HOAC) y de las Juventudes Obreras Católicas (JOC); incluso España, mostrando nuevas facetas de la personalidad de este hombre.

A partir del quinto capítulo y en los sucesivos, la vida de Hans Küng va cobrando una mayor intensidad. Este quinto capítulo comienza en 1957 y en doce años su vida dará un giro importante, ligado también a los cambios radicales que sufrirá la Iglesia con la

convocatoria del Concilio Vaticano II y el mundo, en general, con la convulsa década de los años sesenta.

Tras la Segunda Guerra Mundial, la democracia y el comunismo han triunfado sobre la ideología nazifascista. Europa vuelve a "nacer" y la Iglesia Católica bajo el pontificado del Pío XII, sigue bajo sus tradiciones de corte medieval, sin querer entrar en un mundo bipolar en continuo cambio.

La muerte de Pío XII en 1958 y la elección de Ángel Roncalli como Papa, marcará un antes y un después en la vida de Hans Küng y sobre todo en la Iglesia. Las tesis que Küng defiende sobre las reformas necesarias para la Iglesia Católica, siendo fiel defensor del movimiento ecuménico, no fueron muy bien vistas por las alas más conservadoras de la misma representadas por la Curia Romana y el "Santo Oficio", ganándose el título de "persona non grata". Sin embargo, la llegada de Juan XXIII, el que iba ser un papa de transición, y que asombró al mundo comenzando la transición de la Iglesia a la modernidad, verá con buenos ojos las ideas de Küng, recobrando el mismo la esperanza de que por fin fuera haber libertad en la Iglesia. La primera sesión del Concilio (11 Octubre al 8 de Diciembre de 1962) así lo confirmaba. No obstante las cosas cambiarían con Pablo VI (1963-1978).

El testimonio de este teólogo sobre el Concilio Vaticano II es valioso de cara al estudio histórico del mismo, puesto que estuvo presente en las sesiones del mismo. El relato que hace de ellas analizándolas con una actitud muy crítica, sobre todo con los órganos más reaccionarios del Concilio (La Curia y el Santo Oficio) que bloquearon muchos aspectos importantes, lleva a la conclusión de que el Concilio pudo ser más renovador de lo que fue. Aun así, Küng se mostrará satisfecho dado que se consiguieron alcanzar bastantes objetivos; temas como la justificación del pecado, la libertad religiosa o el movimiento ecuménico por la unión de las distintas Iglesias cristianas se trataron por primera vez en la Iglesia Católica libremente, planteándose además como objetivos de la nueva Iglesia que nacía tras el Concilio.

Son también destacables los viajes que Küng realiza especialmente en estos años del Concilio, especialmente su viaje a Estados Unidos, donde se recibe el doctorado *Honoris Causa* por la universidad de St. Louis (Missouri), lo que al

parecer molestó bastante a ciertos sectores de la jerarquía romana. Los encuentros que mantiene con personalidades tan importantes como el presidente Kennedy, o las audiencias con Juan XXIII o Pablo VI, o los diálogos con teólogos como Karl Rahner o Karl Barth y un sin fin de personas relevantes que han pasado por la vida de este hombre, quedan también descritos, profundizando en el ser de tales individuos.

El libro va acompañado de una serie de fotografías, tanto de lugares como de acontecimientos importantes y de personas de relevancia en la vida de este hombre, que ayudan al lector a tener una mayor visión real de los muchos elementos e individuos que participan o han participado en la vida de Hans Küng.

A modo de conclusión, mencionar que muchas cosas se quedan en el tintero, dado que cuestiones que el autor plantea se quedan sin respuestas, o bien prevalecen las ideas del autor, no dando una visión de conjunto de los problemas vividos. Pero, el libro deja claro el mucho camino que queda en la reconciliación por la unidad de los cristianos: "que sean uno para que el mundo crea" (Jn 17, 23) y a la vez, aporta el ánimo de seguir luchando por la libertad, por una auténtica libertad que bajo el disfraz del hedonismo y del consumismo nos quieren hacer creer que somos libres.

**López Martínez, Mario (dir.), *Enciclopedia de Paz y Conflictos*. Granada, Editorial Universidad de Granada, Junta de Andalucía-Consejería de Educación y Ciencia, 1.228 pp.**

Por Francisco Jiménez Bautista  
(Universidad de Granada)

El Instituto Universitario de Paz y Conflictos de la Universidad de Granada tiene una trayectoria desde sus inicios, en 1988, de intentar descifrar las temáticas de paz, violencia y conflictos. Es en este marco epistemológico, ontológico y axiológico donde debemos inscribir la *Enciclopedia de Paz y Conflictos*, publicada por la Editorial de la Universidad de Granada en 2004. Este proyecto ha supuesto una ardua y extraordinaria tarea de compilación, estudio y definición de 585 voces sobre paz, conflictos y *noviolencia*. Además, incluye temas de Educación, Derecho, Antropología, Historia, Sociología, Psicología, etc. Esta Enciclopedia